
наша газета («МС» № 42)
вместе с ООО «Концерн
«Вторичные ресурсы» на ба-
зе одного из столичных ДЕ-
Зов. Первые практические
шаги эксперимента свиде-
тельствуют: решение пробле-
мы отходов все-таки можно
сдвинуть с мертвой точки без
каких-то особых рецептов ор-
ганизации раздельного сбора
вторичных ресурсов.

Недавно в Преображен-
ском районе (ВАО), во
дворе на пересечении

Большой и Малой Черкизов-
ских улиц, на месте бывшей
мусорной свалки, появилась
стационарная станция раз-
дельного сбора ТБО.

- Мы пытались ставить кон-
тейнеры для раздельного
сбора мусора, - рассказывает
начальник ДЕЗа «Преобра-
женское» Татьяна Подберец-
кая, - результат нулевой. Ре-
шили попробовать станцию,
предложенную концерном
«Вторичные ресурсы». За
первую же неделю ее работы
получили уменьшение затрат
на вывозе мусора.

Ее слова подтверждает ра-
бота самой станции. Утром,
около 10 часов, вижу: идут
люди. Каждые 5-10 минут

кто-то что-то приносит к шес-
ти окошкам, в которые сбра-
сывают мусор. Окошки: бума-
га, стекло, металл, целлофан.
Плюс два - для мусора нераз-
дельного.

За будний день работники
станции насчитывают при-
мерно 40-50 посетителей. По
субботам и воскресеньям, по
их словам, поток гораздо
больше. Кто-то идет прода-
вать «полезную фракцию».
Ее покупают тут же - в прием-
ном пункте. Кто-то сбрасыва-
ет мусор согласно надписям
при окошках. Но таких едини-
цы. Что до подавляющего
большинства, то и в окошки с
надписями оно валит свои
ТБО, как в старый добрый
контейнер, - кучей. Что ж,
привычка! Пытаться ее иско-
ренить - затея столь же ро-
мантическая, сколь и утопи-
ческая.

Однако зачем ее искоре-
нять-то? Станция - 90 квад-
ратных метров. Половина из
них - цех разделки. Там за ка-
ждым из шести окошек -
обычный контейнер. Его со-
держимое опорожняется на
рабочий стол. Далее - сорти-
ровка. Разобранный по
фракциям мусор прессуется,

что существенно - вдвое! -
уменьшает его объем. Рабо-
тают четыре человека - одна
смена. Всего - две смены.
Еще два человека - в прием-
ном пункте. Итого - 10 чело-
век. Своеобразная мини-фа-
брика.

На этой фабрике, расска-
зывает генеральный дирек-
тор концерна Иван Рыбалка,
выбираются пока только семь
фракций: ПЭТ-бутылка, цел-

лофан, стеклянная бутылка,
стеклобой, макулатура, кар-
тон, алюминиевая банка. Ско-
ро можно будет добавить еще
четыре фракции пластмассы.

Если верить Ивану Рыбал-
ке, уже после недели работы
объем мусора, вывозимого на
полигон, сократился наполо-
вину. Точно по договору с
ДЕЗом! Это значит, что горо-
ду 50 процентов средств сэко-
номлено на вывозе мусора.

А что такое экономия 50
процентов? «Если будет соби-
раться хотя бы 50 процентов
ТБО, образующихся в жилом
секторе, то экономия затрат
на вывоз и утилизацию отхо-
дов составит примерно 472,5
миллиона рублей в год. Город
от реализации вторичного сы-
рья получит дополнительно
157,5 миллиона рублей», - от-
вечает на этот вопрос испол-
нительный директор фонда

«Чистая Москва» Валерия
Романовская.

Как и экономисты, жители
Преображенского района то-
же считают доходы, которые
получают в здешнем прием-
ном пункте. Здесь оплачива-
ют все извлекаемые из ТБО
фракции. И еще, в отличие от
экономистов, жители говорят
об удобствах. «Конечно, стало
лучше, - резюмирует общее
мнение инвалид Отечествен-
ной войны Сергей Громов. -
Жили рядом с помойкой. Те-
перь помойки нет - есть впол-
не аккуратная станция».

И это только начало экспе-
римента. Его еще обкатывать
месяц-полтора.

- Будут положительные ре-
зультаты - обязательно по-
ставим еще несколько стан-
ций - там, где самое большое
скопление мусора, - надеется
начальник ДЕЗа «Преобра-
женское».

Со своей стороны, гендире-
ктор «Вторичных ресурсов»
убежден: результаты будут
непременно. В его планах, ко-
гда станция выйдет на про-
ектную мощность, как мини-
мум процентов 70-80 будут
выбираться из мусора. А во-
обще ставится задача подби-
рать до 28 фракций. То есть
фактически весь мусор пус-
кать во вторичную переработ-
ку. Оправдаются или нет пла-
ны? Об этом «Московская
среда», как и обещала, будет
регулярно рассказывать по
мере развития эксперимента.
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сегодня и завтра
ПОКУПАЯ СОВРЕМЕННУЮ

БЫТОВУЮ ТЕХНИКУ, ПОДУМАЙТЕ,
СПРАВИТСЯ ЛИ С ЕЕ МОЩЬЮ

ЭЛЕКТРОПРОВОДКА ВАШЕЙ КВАРТИРЫ

...Ин ж е н е р - э л е к т р и к
Юрий Иванов знает о
подведомственном

Энергосбыту и Энергонадзору хо-
зяйстве не понаслышке: много лет
отработал в системе Мосэнерго, по-
следние годы - в частной фирме, ко-
торая выполняет заказы по замене
или реконструкции электропровод-
ки в жилых домах.

- Юрий Павлович, по какому
принципу строится работа в ва-
шей фирме?

- Диспетчер принимает звонки
со всех районов. В зависимости от
объема и характера работ туда
высылаются специалисты. Мы,
как полагается, зарегистрирова-
ны. Типичный заказ - проектиро-
вание внутренней проводки арен-
дованных на первых этажах или в
подвалах помещений, где откры-

ваются магазины, парикмахер-
ские, салоны, кафе, офисы.

Увы, часто нового хозяина мало
заботит, есть ли там резерв мощно-
сти для установки электрооборудо-
вания. «Подключите электрокамин,
подсветки, оборудуйте солярий...» В
парикмахерских помимо фенов еще
и водогреи стоят - на случай перебо-
ев с горячей водой. Все вместе тя-
нет больше чем на 20 кВт. А мощно-
сти отпущено всего-то на 2-3 кВт.

- Но ведь предприниматель дол-
жен купить дополнительную мощ-
ность - через центр по работе с
клиентами Мосэнерго...

- Правильно. С соответствующим
оформлением договоров. Но это
хлопотно и дорого: надо написать
заявление в кабельную сеть, завизи-
ровать у главного инженера жилкон-
торы, кабельщикам необходимо

представлять необходимый проект,
согласовав его в нескольких инстан-
циях. И за все - платить и платить.
Реализация проекта тоже выливает-
ся в приличные суммы... Простой
вывод напрашивается сам собой.
Весьма умеренное вознаграждение
жилищному чиновнику или тому же
электромонтеру - и вопрос полно-
стью закрывается. Предпринимате-
ля, конечно, предупреждают: нарве-
тесь на проверяющих - выкручивай-
тесь как можете, а мы ничего не ви-
дели, ничего не знаем.

Хорошо еще, если проводку дела-
ет профессионал. А иногда прихо-
дишь на объект, оставленный от
предыдущего арендатора, и за голо-
ву хватаешься: все в таком состоя-
нии, что удивительно, как вообще
без пожара обошлось?!

- А как арендатор рассчитыва-
ется за электричество?

- Если оборудование установле-
но незаконно - как он может рас-
считываться? Никак. Но для него
более безопасен другой вариант:
если у предыдущего арендатора
был договор с Мосэнергосбытом
на отпуск определенной мощно-
сти, он может договор не аннули-
ровать, как полагается, а перепро-
дать новому хозяину. Последний
начинает платить по липовым сче-
там. Конечно, недоплачиваются
большие суммы.

- Рискует немногим?
- Если годами так работают - зна-

чит, немногим.
- Но ведь Мосэнергосбыт, Мос-

горэнергонадзор должны все эти
вопросы контролировать...

- Я сколько работаю, ни одного ин-
спектора Энергонадзора в глаза не
видел. Это, может быть, ни о чем не
говорит, хотя странно все-таки.

- Но ревизора у каждого нару-
шителя не поставишь. С вашей
точки зрения, как эту тенденцию
переломить?

- Мне кажется, нельзя сдавать в
аренду помещения под кафе, парик-
махерскую или другое энергоемкое
производство без предварительного
разрешения Энергонадзора. Сразу
надо прикидывать, есть ли реальная
возможность установить там обору-
дование, которое потребуется? Если
необходима дополнительная пло-
щадь, тогда проводите все меропри-
ятия на законном основании: опла-
чивайте прокладку дополнительного
кабеля, меняйте оборудование. Од-
нако нелегальному подключению
способствуют и высокие тарифы на
этот вид услуг.

- С жалобами жильцов вам при-
ходится сталкиваться?

- Постоянно. Люди сетуют, что у
них техника отказывает, напряжение
падает. Когда лампочки тускло све-
тят, вкручиваются более мощные.
Напряжение еще больше садится.
Получается замкнутый круг. Здания-
то проектировались и строились на
основании норм и правил, которые
нынешним реальным нагрузкам уже
не соответствуют.

- А что теперь делать, когда ма-
газины ломятся от современной
бытовой техники?

- Сдерживать свои аппетиты.
Средняя мощность, отпускаемая на
обычную квартиру в старом доме,
составляет 3 кВт, с электроплитами -
7 кВт. Покупая бытовую технику, по-
смотрите в паспорте, какая у нее вы-
ходная мощность. У хорошего обог-
ревателя - 2 кВт, микроволновки - 2
кВт, у чайника - до 2 кВт, у гриля - 2,5
кВт, утюга - 1 кВт. Если в коммуналь-
ной квартире, допустим, 5 съемщи-

ков, то все они одновременно могут
включить 5 стоваттных лампочек и 3
утюга. Все! Если больше, автомат
вырубается, фиксируя перегрузку.

Выше головы не прыгнешь: надо
понимать, что в первую очередь в
центральных районах резерва мощ-
ности практически нет.

- Тогда почему продавцы сове-
туют покупать более мощные при-
боры?

- У торговли свои, ведомственные
интересы. Чем техника мощнее, тем
она дороже. Продавец объясняет по-
купателю: менее мощная «будет ху-
же тянуть». Тот покупает, включает.
У него начинает вышибать автомат.
По совету знакомых он покупает и
устанавливает более мощный авто-
мат. А проводка-то в квартире рас-
считана на 3,5 кВт! «Знающие» лю-
ди советуют: замените проводку. А
на выходе-то из квартиры ничего не
меняется. Начинает вырубаться ав-
томат в распределительном щите
подъезда...

Залезть постороннему в щитовую
не составляет никакого труда. Умни-
ки до чего додумались: чтобы авто-
мат не вышибало, подпирают его...
палкой. Где защита не срабатывает
из-за многочисленных жучков или
вот таких экзотических мер, там про-
водка и горит.

- Вы нарисовали совсем уж без-
радостную картину. Если резерв-
ных мощностей нет, откуда же их
взять?

- Дополнительную мощность мож-
но получить только путем полной ре-
конструкции электропроводки и обо-
рудования Мосэнерго. Или строи-
тельства новых подстанций - муни-
ципальных. Конечно, это огромные
затраты и работа на годы. Но рано
или поздно задачу решать придется.

Страницу подготовил Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

МУСОР

В моем районе вообще, а в моем доме в частности, чуть ли не каждый
день - перебои с электричеством. Вырубается свет неожиданно. То минут
на 15-20, а то и на целый час. Жители нервно названивают в Мосэнерго,
получая неизменный ответ: перенапряжение в сети.
Специалистов регионального центра МЧС из-за этого самого перенапря-
жения беспокоит угроза возгорания. За этим должны следить инспекто-
ра Мосэнергосбыта и Мосгорэнергонадзора. Следят?

ПРОБКИ ВЫЛЕТАЮТ, 
ПРОВОДА ГОРЯТ...
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